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「疫」食新常態 物流商外賣單升近七成
新冠疫情肆虐，港人去年在抗疫、居家工作及停課等措施下，

由飲食習慣到生活模式都發生大改變，外賣到家及線上消費行為

已成為新常態。物流商Zeek昨公布2020年度數據，公司去年全

年外賣單量超過340萬單，與2019年比較升近七成，其中去年7

月19日即第三波疫情及限聚令的第一個周末，送了近2萬單，創

全年單日最高外賣單量紀錄；冬至日的盆菜單量按年急升9倍。

●香港文匯報記者 蔡競文

Zeek聯合創辦人及行政總裁趙家祺昨表示，疫情發展出新模
式，外賣及網購變成常態，並逐步變成市
民的生活習慣，有報告指出97%香港消費
者表示疫情後亦會繼續網購，相信電商數
目會持續增長。政府統計處日前首次公布
的網上零售數字，今年1月網上銷售額臨
時估計達23.71億元，按年飆升92.1%，
佔整體銷售額7.3%，反映疫情引領網上
零售仍有龐大的發展潛力，預計將有更多
商戶加入網上戰線，而配送質素及售後服
務，或成為商戶的致勝關鍵，此情況也將
為物流商帶來發展新機遇。

中長距離配送需求增
他認為，市場首對先配送時效需求提
高。疫情令市民生活模式轉變，生鮮食品
及超市雜貨類需求同樣殷切，對時效需求

亦愈來愈高，部分商家甚至以高時效作賣
點，例如有生活平台向消費者保證「100
分鐘全港送」或「全年無休配送」等。
其次，中長距離配送成市場新貴。一般
外賣平台並不提供中長距離外賣配送，只
能覆蓋短途或同區，例如中環外賣至香港
仔已不能應付。餐飲業為開拓更多商機，
對中長距離配送的需求會日益增加。

雲端餐廳料成新趨勢
一站式解決方案需求急增，雲端餐廳成

新趨勢。趙家祺認為，雲端餐廳（Cloud-
Kitchen，也稱雲端廚房）屬餐飲業另一
新趨勢，對業務提供更大彈性，不受地區
及人流限制，勢必成為後疫情營運模式。
一站式解決方案助雲端餐廳建立自家平
台，於線上接觸及維繫客戶群，更有效控
制投資及營運成本，提高配送效率。

趙家祺還注意到，高端自營品牌的配送
服務需求也十分強勁。如在剛過去的農曆
新年，Zeek就接到近萬張星級食府的訂
單，公司並正密鑼緊鼓籌組星級配送團
隊。

力拓東南亞業務
此外，趙家祺又指出，東南亞電商發展
凌厲。有市場報告指，去年整個東南亞市
場中，約36%消費者首次進行線上消費行
為，當中94%表示於疫後會繼續透過線上
消費解決生活所需。
他表示，公司將致力發展東南亞，將香
港配送經驗加入市場定製應用於當地場
景，為商戶解決需求；去年底，就與越南
Circle K結成策略性夥伴，攜手攻佔越南
近七千萬的年輕高消費群，他表示，未來
公司將加快擴大東南亞版圖。

● 疫情衍
生各種不同
配送場景，
圖為 Zeek
協助學校及
辦學團體派
送中學派位
選校表格及
升中選校資
料。

香港文匯報訊 （記者 馬翠媚）
比特幣今年初曾突破5.8萬美元大
關創新高，雖然昨日傍晚暫回落至
4.7萬美元附近，但投資者對虛擬貨
幣關注度不減。據外媒報道，摩根
大通近日對1,500間機構的3,400多
名投資者進行了調查，發現目前還
沒有交易或投資過虛擬貨幣的公司
中，有約22%受訪者認為其公司未
來可能會交易虛擬貨幣。

逾10%人看作「老鼠藥」
報道指，越來越多機構投資者進

入虛擬貨幣領域，因此摩根大通進
行了有關虛擬貨幣的機構情緒調
查，該行訪問了3,400多名投資者，
只有11%受訪者在交易或投資虛擬
貨幣的公司工作過，餘下89%受訪
者則沒有，而且有大多數受訪者表
示不打算投資或交易加密貨幣，但
58%受訪者認為虛擬貨幣將繼續存

在。不同機構投資者對虛擬貨幣的
前景仍存在分歧，而調查亦反映了
機構投資者對虛擬貨幣的興趣。
被問及對虛擬貨幣看法，有58%

投資者表示有保留，有21%認為虛
擬貨幣只是一時流行，有14%認為
虛擬貨幣是需要避開的「老鼠
藥」，只有7%認為虛擬貨幣將成為
最重要的資產之一。

逾九成人感存欺詐行為
大多數機構投資者都對比特幣的

安全問題有所憂慮，其中有近98%
受訪者均認為虛擬貨幣世界中「有
點」欺詐行為、甚至存在「非常」
普遍欺詐行為。不過，不少大行正
蠢蠢欲動、欲加入投資虛擬貨幣市
場，其中摩根士丹利的一個部門最
近表示，正在探索是否投資加密貨
幣，而摩根士丹利亦已間接持有不
少比特幣資產。

香港文匯報訊 市場研究機構集
邦科技（TrendForce）的報告指
出，中芯國際（0981）獲准購買光
刻機，有助其成熟製程優化模組與
改善產能瓶頸，使下半年原物料與
備品不至斷鏈，預估2021年中芯的
全球市佔率仍可達4.2%。中芯國際
昨 收 報 26.85 元 ， 跌 1.468% 。
TrendForce指出，全球代工產能吃
緊仍難以解決，且美國仍將持續限
制中芯採購10nm及以下的機台採
購，長期發展仍存隱憂。據Trend-
Force數據，中芯去年在晶圓代工的
市佔率約5%。
TrendForce報告稱，以中芯的發展

來看，其中長期的產能規劃與發展策
略在美國商務部的禁令影響下，預估

2021年的資本支出年減達25%，主要
投資將在成熟製程節點（Mature
Node）的產能擴充，以及北京新合資
廠房的建設，保守看待鰭式場效電晶
體（FinFET）等先進製程的相關投
資。整體而言，地緣政治與WFE供應
鏈的不確定性，將迫使中芯放緩資本
支出，輾轉以55/40nm與0.18um成熟
製程為發展主軸。

國際大客下單意願成焦點
此外，報告又稱，以營收佔比來看，

中芯超過一半以上的營收來自中國，
但在中美半導體競爭短期不易緩解的
情況下，國際大客戶在代工廠的選定
與長期配合的考量下，能否願意在中
芯下單將是未來的觀察重點。

研究：中芯今年全球市佔率料4.2%

虛擬貨幣節節高
兩成機構投資者擬交易

● 趙家祺認為餐飲業為開拓更多商機，對中
長距離配送的需求會日益增加。


